
 
 

Protokoll  
 

21. ordentliche Abgeordnetenversammlung des Planungs-
verbandes Fricktal Regio (Gemeindeverband) 

 
3. Juni 2022, 13.30 Uhr,  

Stadthalle, Spitalstrasse, 5080 Laufenburg 
 

 

Präsenz der Abgeordneten:  

Anwesende Abgeordnete 27 von 33 (Böztal, Frick, Gansingen, Gipf-
Oberfrick, Hellikon, Herznach, Kaiseraugst, 
Kaisten, Laufenburg, Magden, Mettauertal, 
Möhlin, Mumpf, Oberhof, Obermumpf, 
Oeschgen, Olsberg, Rheinfelden, 
Schwaderloch, Stein, Ueken, Wallbach, 
Wegenstetten, Wölflinswil, Zeiningen, 
Zeihen, Zuzgen) 

Total Stimmen 76’868 

Absolutes Mehr vertretener Gemeinden 14 

Absolutes Mehr gewichtete Stimmen 38’435 

Entschuldigt Eiken, Leibstadt, Münchwilen, Schupfart, 
Sisseln, Wittnau 

Gäste siehe Präsenzliste 

Vorsitz Christian Fricker 

Protokoll Sandra Eckhardt 
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1.  Begrüssung 

Der Präsident Christian Fricker begrüsst die Abgeordneten und die 
Gäste und eröffnet die Versammlung.  

Begrüssung 

Die eingegangenen Entschuldigungen werden erwähnt. Entschuldigungen  

Die Hinweise des Präsidenten zum Abstimmungsprozedere wer-
den von der Versammlung zur Kenntnis genommen. 

Abstimmungsverfah-
ren 

 

2.  Feststellen der Präsenz und Wahl der Stimmenzähler 

Von den 33 Verbandsgemeinden sind 27 an der Versammlung 
vertreten. Diese verfügen über insgesamt 76’868. Das absolute 
Mehr beträgt 38’435. 

Präsenz 

Verena Buol Lüscher, Abgeordnete der Gemeinde Gipf-Oberfrick 
und Sabine Datz, Abgeordnete der Gemeinde Stein, werden als 
Stimmenzählerinnen vorgeschlagen und von der Versammlung 
gewählt. 

Stimmenzähler 

 

3.  Protokoll der konstituierenden AGV vom 9. März 2022 in Frick 

Das Protokoll der konstituierenden Abgeordnetenversammlung 
vom 9. März 2022 in Frick wird einstimmig genehmigt.  

Protokoll genehmigt 

 

4.  Jahresberichte 2021 (Vorstand, Geschäftsstelle, Controlling-Gruppe) 

Christian Fricker berichtet, dass auch das vergangene Jahr mit 
einer Vielzahl von Geschäften befrachtet war, welches die 
Geschäftsstelle und den Vorstand intensiv fordert, letzteren im 
Milizsystem. Seit 2017 hat der Planungsverband ein 
Ressortsystem, welches die Vorstandsmitglieder motiviert, den 
Verband thematisch breit aufstellt und den Präsidenten entlastet.  

Mit den personellen und den finanziellen Ressourcen geht der 
Verband sehr sorgsam um, im Bewusstsein, dass die Finanzen 
letztlich Steuerfranken aus den Gemeinden sind.  

Deshalb vergewissert sich Fricktal Regio bei laufenden oder 
neuen Geschäften permanent, ob diese mit der Richtschnur 
gemäss Vision und dem Leitbild vereinbar sind. Das tut der 
Vorstand vor jedem Beschluss. Viermal pro Jahr treffen sich die 
Geschäftsstellenleiterin und der Präsident zu einem Monitoring 
Gespräch, wo genau diese strategische Ausrichtung thematisiert 
wird. Dank der Ende 2020 von den Abgeordneten bewilligten 
Pensenerhöhung um 15% auf der Geschäftsstelle ist Fricktal 
Regio weiterhin professionell aufgestellt und kann die Leistungen 
erbringen, welche die Gemeinden und der Vorstand erwarten 
dürfen. Dies bestätigt der Bericht der Controlling-Gruppe.  

 

Kenntnisnahme der 
Jahresberichte 
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Als wertvolle fachliche und personelle Unterstützung hat sich 
wiederum Dunja Kovári von der Firma sa_partners erwiesen. Sie 
ist für Fricktal Regio Beraterin in fachlich komplexen Themen.  

Roger Fricker, Gemeindeammann Oberhof, möchte wissen, wie 
weit die Mobilitätsstrategie Fricktal vorangeschritten ist. Christian 
Fricker weist auf die Motion von Kathrin Hasler hin und erläutert, 
dass die Arbeiten in Kooperation mit dem Kanton laufen. 

Kenntnisnahme der 
Jahresberichte 

Die Jahresberichte 2021 des Vorstands, der Geschäftsstelle und 
der Controlling-Gruppe liegen schriftlich vor und werden von der 
Versammlung zur Kenntnis genommen. 

 

 

5.  Rechnung 2021 

Die Jahresrechnung 2021 wird vom Vorsitzenden ausführlich 
erläutert. Sie weist einen Ertragsüberschuss von Fr. 6'371.62 auf. 
Budgetiert war «ausgeglichen». Das Vermögen des Verbandes 
erhöht sich auf Fr. 132'535.23.  

Christian Fricker erläutert die einzelnen Budgetabweichungen, 
welche in den Unterlagen zur Abgeordnetenversammlung auf den 
Seiten 28-35 zu finden sind. 

Erläuterung der 
Rechnung 2021 

Der Prüfbericht zur Jahresrechnung 2021 wird von Daniele Mezzi, 
Finanzkommission Laufenburg, verlesen. Die Finanzkommission 
Laufenburg, die gemäss Satzungen als Kontrollstelle amtet, 
empfiehlt der Versammlung, die Rechnung 2021 zu genehmigen. 

Revisorenbericht 

Die Versammlung genehmigt die Jahresrechnung 2021 einstim-
mig.  

Rechnung geneh-
migt 

Der Präsident dankt Daniele Mezzi für die Präsentation sowie der 
Finanzkommission Laufenburg für die Prüfung und der Fi-
nanzverwaltung Laufenburg für die Führung der Rechnung. 

Dank 

 

6.  Legislaturziele 2022-2025 

Der Vorstand hat die Legislaturziele 2022-2025 an seiner Klausur 
im März 2022 erarbeitet und einzelne Ziele gestrichen, welche 
nicht hohe Priorität hatten. Dann hat er sie zuhanden der AGV 
verabschiedet. Christian Fricker erläutert einzelne Ziele, welche in 
den Unterlagen zur Abgeordnetenversammlung auf den Seiten 36-
41 zu finden sind.  

Beim Siedlungsgebietsmanagement geht es darum, 
vorzubereiten, dass im Rahmen von BNO-Revisionen 
ausgezontes Land nicht verloren geht, sondern in der Region 
bleibt und an Orten im Fricktal aktiviert werden kann, wo Bedarf 
besteht.  

Die Wohnstudie Fricktal wurde in Auftrag gegeben, um Personen, 
die an künftig entstehenden Arbeitsstellen tätig sein werden, zu 
ermöglichen, im Fricktal Wohnsitz zu nehmen. Alle Gemeinden 
des Fricktals sollen von diesem Schub profitieren können. 
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Bei Natur und Landschaft nimmt Fricktal Regio eine beratende 
und fördernde Rolle ein, um namentlich auch die Gemeinden 
ausserhalb des Juraparks zu unterstützen.  

Bei der Erholungsplanung Rheinufer geht es darum, bei der 
Revision des Rheinuferschutz Dekretes (Motion Böni von 2012) 
gerechte Lösungen mit Augenmass und im öffentlichen Interesse 
aller Gemeinden zu erwirken. 

Das NRP-Projekt Standortförderung Fricktal wird von Bund und 
Kanton bis Ende 2023 finanziell unterstützt. Der Verband wird 
vermehrt den unterschiedlichen Bedingungen der industriellen, 
urbanen Gemeinden (namentlich mit ESP) gegenüber ländlichen 
Gemeinden gerecht werden müssen, um eine breit greifende 
Entwicklung zu ermöglichen. 

Das Thema Mobilität ist ein Dauerthema, bei dem Fricktal Regio 
sich für alle Verkehrsträger einsetzt, für eine zukunftsweisende 
und umweltschonende Planung.  

 

  

Die Abgeordnetenversammlung genehmigt die Legislaturziele 22-
25 einstimmig. 

 

Abstimmung 

7.  Anpassung Geschäftsreglement 

Im 2. Halbjahr 2021 hat die Controlling-Gruppe die sie 
betreffenden Paragraphen in den Satzungen und im 
Geschäftsreglement diskutiert und anschliessend dem Vorstand 
vorgeschlagen, den § 14 des Geschäftsreglements zu 
überarbeiten. Die Satzungen müssen nicht angepasst werden. 
Details zu diesem Geschäft finden sich in den Unterlagen zur 
Abgeordnetenversammlung auf den Seiten 42-43.  

 

Die Abgeordnetenversammlung genehmigt die Anpassung des 
Geschäftsreglements einstimmig. 

Abstimmung 

 

8.  Anträge aus den Gemeinden 

Aus dem Kreis der Mitgliedsgemeinden sind keine Anträge 
eingegangen.  
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9.  Verschiedenes und Umfrage 

Präsident Christian Fricker weist die Versammlungsteilnehmenden 
auf die nächsten Termine hin: 

21. Juni 2022: Wohn- und Wirtschaftsstandort – Klimawandel – 
Grenzregion: Welche Mobilität braucht das Fricktal?, Rheinfelden 

 

24. August 2022: Gemeindeseminar: Klimaanpassung und 
Biodiversitätsförderung, Wölflinswil 

 

1. September 2022: Wirtschaftsforum Fricktal, Rheinfelden 

 

9. November 2022: 22. Ordentliche Abgeordnetenversammlung, 
Zeihen 

 

25./26. Januar 2023: Gemeindeseminar, Frick 

 

Termine 

Christian Fricker weist auf den Newsletter hin, der jeweils nach 
den Vorstandssitzungen versandt wird. 

Zum Ende der Versammlung dankte der Präsident den 
Abgeordneten für das Interesse und die Aufmerksamkeit. Ebenso 
dankte er den Mitarbeiterinnen der Geschäftsstelle, die ihr 
zehnjähriges Dienstjubiläum beim Planungsverband feiern durften. 

Dank 

 
Schluss der Abgeordnetenversammlung: 14.15 Uhr  

  

  

Laufenburg, 8. Juni 2022 
 

Der Präsident Die Protokollführerin 

 
 

Christian Fricker Sandra Eckhardt 
 












